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Дело 
градоначальника 
оказалось связано 
с пивзаводом 
и землей. Сейчас 
в доме чиновника 
идут обыски.

В пятницу, 13 ноября, си-
ловики нагрянули в кабинет 
мэра сибирского города Том-
ска, заковали Ивана Кляйна 
в наручники и увезли в отдел. 
Чиновнику вручили постанов-
ление о возбуждении в отно-
шении него уголовного дела, 
где он пока является главным 

подозреваемым. Само дело 
курируют сотрудники мест-
ного ФСБ.

- Дело возбуждено по ста-
тье «Превышение должност-
ных полномочий, совершен-
ное главой органа местного 
самоуправления»,  - проком-
ментировал в  СУ СК РФ 
по Томской области.

Статья вполне обычная 
для чиновников, но что же 
кроется за формулировкой? 
Оказалось, дело связано 
с местным пивзаводом.

По  версии следствия, 
Кляйн в 2016 году был ос-
новным акционером «Том-
ского пива» и тогда же дал 

незаконное указание на-
чальнику департамента гра-
достроительства и архитек-
туры Томска «дорисовать» 
на бумагах заводу лишнюю 
площадь. Так в геоинформа-
ционной системе «ГеоКад» 
появилась 300-метровая са-
нитарно-защитная зона во-
круг компании.

Эта санитарная зона, ко-
торая по факту была только 
на бумагах, стала поводом 
для отказа местному застрой-
щику. Он хотел в тех местах 
построить жилые дома.

- В январе 2017 года мэр 
подписал постановление 
о внесении изменений в Ге-

неральный план и в Правила 
землепользования и застрой-
ки муниципального образо-
вания «Город Томск» в отно-
шении территории в районе 
указанного земельного участ-
ка, согласно которому заяв-
ление предпринимателя было 
отклонено,  - добавили в ве-
домстве. - Несостоявшемуся 
застройщику был причинен 
существенный материальный 
вред.

Как стало известно «КП» - 
Новосибирск», сейчас в ка-
бинетах «Томского пива» и в 
доме Ивана Кляйна проводят-
ся обыски и допрашиваются 
свидетели.
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Аномально теплый 
ноябрь в Приангарье:
Температура 
выше нормы 
на 13 градусов
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Квартиры сибиряки используют как способ вложения денег. Читайте на стр. 2 �

Мэра Томска задержали во время утреннего совещания
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Павел КЛОКОВ

Зачем власти пошли против 
собственных жителей 
и переименовали 16 улиц.

Удивительно. Как резко может по-
меняться жизнь в одном маленьком 
провинциальном городке, «гордя-
щемся присутствием на карте». Хо-
тя нет, вру. У знаменитой Тарусы 
(Калужская область) предметов для 
гордости куда больше, чем у многих 
других российских городов.

На Кирпичной 
плохо жить 
в городе Тарусе. 
Луначарского 
верните,       
Господи Исусе!
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Иркутяне набрали в ипотеку 
рекордные 7 миллиардов рублей 
и скупают однушки и студии
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КРИМИНАЛ
Ангарчанин отдал 
250 тысяч рублей 
мошенникам, 
которые позвонили 
ему с номера банка

Эти и другие новости 
Иркутска 

читайте на сайте

kp.ru
За последние 30 дней 

на странице 
«КП» - Иркутск» 

3 904 102 просмотр

Картина дня:

Любовь АРБАТСКАЯ

Квартиры используют как 
способ вложения денег.

Купить квартиру в Иркутске сейчас 
не так просто: цены кусаются, а са-
мые лакомые предложения, чтобы 
дешево и просторно, разлетаются мо-
ментально. Спрос большой. По дан-
ным отделения Центробанка России 
по Приангарью, жители региона даже 
рекорд установили: в сентябре взяли 
в ипотеку 3,2 тысячи квартир на семь 
миллиардов рублей! Раньше общая 
сумма не превышала пяти миллиар-
дов.

ПЛАТЕЖ - ЗА АРЕНДАТОРОМ 
Почему такой бум на ипотеку  имен-

но сейчас?
- В первую волну коронавируса люди 

еще не знали, чего ждать от экономи-
ки, и не спешили покупать или про-
давать жилье. Да и во время карантина 
заключать сделки было затруднитель-
но, - комментирует директор одного 
из агентств недвижимости Иркутска 
Константин Козлов. - Летом и осенью 
рынок заметно оживился, это так на-
зываемый эффект отложенного спро-
са. Ну а сейчас, опасаясь, что валю-
та нестабильна и сбережения могут 
сгореть, многие стремятся вложиться 
в квартиры.

Например, если у семьи накопле-
но хотя бы 500 - 700 тысяч рублей, то 
эти деньги охотно отдают в качестве 
первоначального взноса по ипотеке. 
Ну и что, что расплачиваться 20 - 30 
лет, зато сбережения не пропали - свое 
гнездышко имеется. Причем жилье, 
по словам риелторов, берут как для се-
бя, так и для сдачи в аренду.

- Самые ликвидные (востребован-
ные. - Ред.) квартиры - у которых 
площадь до 50 квадратных метров, 
а стоимость до двух миллионов ру-
блей, - продолжает Константин Коз-
лов. - Покупатели на них находятся 
буквально в первую же неделю. Увы, 

таких предложений в Иркутске оста-
лось немного, разве что подвернется 
бюджетный вариант в Березовом, Лу-
говом или Ново-Ленино. А еще сейчас 
очень большой спрос на малогабарит-
ные студии и однушки до 30 квадратов. 
Они и дешевле (однако цены на них 
уже стремительно растут), и в аренду 
их сдавать удобно.

Подсчитаем. Если платеж по ипо-
теке, скажем, 15 тысяч в месяц, а сда-
ваемая квартира хотя и маленькая, но 
близко к центру, - 16 - 17 тысяч, тогда 
выходит, что она не только окупается, 
но еще и доход владельцу приносит, 
пусть и небольшой, зато стабильный! 

- Иркутяне от безвыходности раз-
бирают даже дорогое жилье, за 4 - 5 
миллионов рублей, - просто оформля-
ют ипотеку на максимальный срок, - 
добавляет риелтор.

РАСТЕТ СПРОС НА НОВОСТРОЙКИ
Что популярнее - новостройки или 

вторичка? В целом, по словам риелто-
ров, ипотеку чаще оформляют на го-
товое жилье. Однако в Росре-естре 
отмечают, что в сентябре жители При-
ангарья рекордное число раз поуча-
ствовали в долевом строительстве.

- Один из факторов растущего спро-
са на первичном рынке - программа 

льготной ипотеки под 6,5%, - поясняет 
заместитель руководителя Управления 
Росреестра по Иркутской области Ок-
сана Арсентьева.

Эта программа распространяется 
только на новостройки - на готовое 
жилье и то, что еще возводится. Ее 
продлили до июля 2021 года. И это 
тоже одна из весомых причин, поче-
му сибиряки активно берут ипотеку. 

Специалисты говорят, что банки 
сейчас конкурируют за заемщиков 
как никогда: ставки по кредитам до-
стигли исторического минимума.

- Средняя ставка с августа 2019-го 
по сентябрь 2020-го снизилась с 9,8% 
до 7,7% годовых, - приводят нагляд-
ный пример в отделении Центро-
банка России по Иркутской обла-
сти. - Растет не только ежемесячное 
количество приобретаемого в ипо-
теку жилья, но и средняя сумма до-
говора: в сентябре она превысила 
2,2 миллиона рублей.

Что ни говори, а купить квартиру за 
наличные сможет далеко не каждый. 
Если раньше, например, некоторые 
сибиряки достаточно зарабатывали 
на собственном бизнесе, то сейчас, 
в пандемию, положение не такое 
стабильное. Проще взять ипотеку 
на максимальный срок и рассчиты-
ваться за жилье постепенно.

Многие опасаются, вдруг накопления обесценятся, 
вот и торопятся пустить их в дело.

Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

В сентябре его имели 12% 
жителей нашего региона, 
сейчас явно больше, но это 
должен определить третий 
этап массового тестирования.

Данные по  коллективному иммуни-
тету к коронавирусу озвучили в Санкт-
Петербургском НИИ эпидемиологии 
и микробиологии имени Пастера Роспо-
требнадзора страны, куда стекается ин-
формация со всей России. Если ориентиро-
ваться на них, то тот самый популяционный 
иммунитет, при котором можно уже не 
ставить прививки, достигнут у соседей. 

- Самый высокий уровень коллективного 
иммунитета к коронавирусной инфекции 
отмечается в Красноярском крае, где 
иммунитет имеют более 65% населения, 
и Астраханской области - 51,6%, - сооб-
щил директор Санкт-Петербургского 
НИИ эпидемиологии и микробиологии 
имени Пастера академик РАН Арег 
Тотолян.

То есть за то время, пока проводили те-
стирование, в соседнем крае переболело 
столько народу, что иммунитет получен. 
Напомним, по последним данным, в крае 
переболели официально, то есть с уста-
новленным диагнозом, 30 537 человек, 
немногим больше, чем в Приангарье. По-
казатель заболеваемости 1066,5 на 100 
тысяч населения. В Иркутской области он 
выше 1135,1. 

Не исключено, что такие результаты 
будут отмечены и в Приангарье в ноябре-
декабре, когда пройдет третий этап те-
стирования. Первый проводился летом 
и тогда в Иркутской области иммунитет 
был на уровне 5,8%, регион начал болеть 
позже остальных, даже в Сибири. В Крас-
ноярском крае тогда фиксировали уже 
12,4%. С ростом заболеваемости растет 
и число тех, организм которых выработал 
антитела. 

В сентябре 12% достигла и Иркутская 
область. Каждый пятый подросток после 
вполне благополучных летних месяцев уже 
имел защиту, много таких и среди пенси-
онеров. Кстати, ровно такая же ситуация 
и у соседей. 

Что касается распределения показате-
лей популяционного иммунитета по тер-
риториям Приангарья, то самый высокий 
уровень тех, у кого есть антитела, был 
в Иркутском районе - 19%. Самый низкий - 
5% - в городе Ангарске.

Как отмечал при анализе первых итогов 
второго этапа директор противочумного 
института профессор Сергей Бала-
хонов, исследования сывороток крови 
испытуемых, уже имеющих иммунитет, по-
казали, что антитела к коронавирусу у них 
по-прежнему определяются. Причем чем 
тяжелее была степень заболевания, тем 
большая концентрация сохранилась спустя 
пять месяцев после выздоровления. Ни 
одного повторного заражения COVID-19 
среди испытуемых выявлено не было.

В Бурятии провели свое исследование 
на антитела к коронавирусу. По его резуль-
татам, озвученным 13 ноября, из 20 тысяч 
человек, у которых брали кровь на анализ, 
защиту имеют 7%. 

А В ЭТО ВРЕМЯ
Накопить на авто за 10 месяцев, но откладывая всю зарплату 

Когда квартиру купили, можно подумать и машине. Эксперты «Авито Авто»  под-
считали, сколько иркутянам придется копить хотя бы на подержанный автомобиль.

Итак, в качестве примера взяли семью, в которой работают оба супруга. Предпо-
ложили, что одной зарплаты им хватает на все расходы, а вторую (условно 30 тысяч 
рублей  - таков сейчас средний заработок иркутянина, по данным «Авито Работа») 
семья полностью откладывает. Тогда автомобиль за 300 тысяч рублей - а это средняя 
цена подержанного авто в городе - они купят через 10 месяцев.

- Быстрее всего накопить на собственный автомобиль могут жители Барнаула (за 
полгода) и Омска (за семь месяцев), посчитали аналитики. - Дольше всего копить при-
дется семейным парам из Иркутска, а также Самары и Тольятти - почти 11 месяцев.
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ЭКОНОМИКА
В пандемию 
россияне 
стали тратить 
больше, чем 
зарабатывать

Все о ситуации 
на рынке 
недвижимости - 
на kp.ru

Эти и другие новости 

стабильное. Проще взять ипотеку 
на максимальный срок и рассчиты-
ваться за жилье постепенно.

ложили, что одной зарплаты им хватает на все расходы, а вторую (условно 30 тысяч 
рублей  - таков сейчас средний заработок иркутянина, по данным «Авито Работа») 
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- Быстрее всего накопить на собственный автомобиль могут жители Барнаула (за 
полгода) и Омска (за семь месяцев), посчитали аналитики. - Дольше всего копить при-
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Все о ситуации 
на рынке 
недвижимости - 
на kp.ru

 ■ ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ

В каких 
городах Сибири 
коллективный 
иммунитет 
к COVID-19 выше

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

17        тысяч квартир купили в ипотеку жите-
ли Иркутской области с января по октябрь 

этого года, что на 16% больше, чем в 2019-м.

36,5 млрд рублей - общая сумма выданной 
сибирякам ипотеки за этот же период, 

что на 33% больше, чем в прошлом году.

Рекорд по ипотеке в Приангарье: 

Сибиряки набрали кредитов 
на 7 миллиардов рублей и скупают 
однушки и студии

ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!
«Классный 
учитель - 2020»: 
«КП» выбирает 
лучшего педагога 
Приангарья
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Любовь АРБАТСКАЯ

Как долго инфекция 
держится на дверных ручках, 
прилавках, скамейках в 
общественных местах, 
изучает Роспотребнадзор.

От кашляющего соседа в маршрутке за-
разиться коронавирусом можно точно, в 
этом никто не сомневается, а от кнопки 
в лифте, которую потрогал больной, а от 
дверной ручки или поручня в маршрутке? Со-
храняется ли зараза на поверхности предме-
тов, если да, то как долго, или все это миф? 

Увы, сохраняется. Очередное исследова-
ние ученых из Бурятии это доказало.

- Смывы брали с дверных ручек и при-
лавков, со скамеек в магазинах и больни-
цах, в общественном транспорте, на же-
лезнодорожных станциях и автовокзалах, 
- рассказали «КП» - Иркутск» в Управлении 
Роспотребнадзора по Бурятии. - Также на 
коронавирус проверяли сточные воды и 
упаковки продуктов. Исследование не за-
вершено, оно продолжается.

Справедливости ради скажем, что риск 
заразиться через предметы все же намного 
меньше, чем от кашляющего соседа в марш-

рутке. Почему? Роспотребнадзор Бурятии 
взял 348 проб, и только в двух из них обна-
ружили коронавирус. Процент небольшой 
- всего 0,5 от общего числа, но все-таки. 

К слову, подобные исследования прово-
дят по всей России. В продуктах коронави-
рус пока не встречался, а вот в больницах, 
транспорте и супермаркетах - да. Из 273 

тысяч смывов положительный результат 
дали 413, или 0,15%. Так что пренебрегать 
резиновыми перчатками в тех же магазин 
или аптеке, а особенно в поликлинике и 
общественном транспорте, явно не стоит. 

- COVID-19, как и многие другие вирусы, 
способен распространяться через различ-
ные поверхности - это реальная опасность, 

- комментирует доктор медицинских на-
ук, академик РАН, профессор, заве-
дующий кафедрой микробиологии, 
вирусологии и иммунологии, директор 
НИИ Биомедицинских технологий Ир-
кутского государственного медицин-
ского университета Владимир Злобин. 
- Например, заболевший коронавирусом 
человек пришел в супермаркет, подержал в 
руках продукты, а затем передумал брать и 
положил обратно на прилавок. Следующий 
покупатель, взявший эти же товары, риску-
ет подцепить инфекцию. Как защититься? 
Ходить в магазин в резиновых перчатках, а 
если их нет, то не касаться лица грязными 
руками. Как только придете домой, сразу 
протрите упаковки продуктов дезинфици-
рующими салфетками, а руки тщательно 
вымойте с мылом. Такая осторожность 
нужна во всем: в автобусе мы держимся 
за поручни, в подъезде открываем двери 
и нажимаем кнопки лифта… - вирус может 
поджидать где угодно.

Сколько COVID-19 живет на поверхно-
стях? На нержавеющей стали, линолеуме, 
стекле, пластике и керамической плитке 
- дольше двух суток! На денежных купю-
рах зараза способна продержаться около 
24 часов, на монетах - три. Это данные  
Роспотребнадзора. Способы уберечься все 
те же: дезинфекция вещей и помещений, 
частое мытье рук с мылом, а в случае с 
деньгами - бесконтактная оплата.

Заразиться коронавирусом можно от поручня в маршрутке: 
ученые из Бурятии огласили первые результаты исследований
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Вот почему 
дезинфекции 
транспорта 

придают такое 
большое 
значение.

Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

Рассказываем, с чем эту 
ситуацию связывают 
специалисты.

В марте, когда всех нача-
ли отправлять по домам на 
многомесячную, как потом 
оказалось, самоизоляцию из-
за пандемии коронавируса, 
было много разговоров: мол, 
от долгого пребывания семей 
на удаленке неминуемо про-
изойдет демографический 
бум. Совсем недавно нача-
ли охать по другому поводу: 
заболеваемость пошла в рост, 

женщины отложат беремен-
ность. А как иначе? Итоги 
года подводить пока рано, 
но уже можно сказать, что 
не правы ни те, ни другие. 

Если смотреть по чистой 
статистике, то, по данным 
на ноябрь, планку держит 
Ангарск. Детишек здесь, по 
данным областного загса, ро-
дилось даже немного больше, 
чем на этот же период в 2019 
году. Если сравнивать ситу-
ацию в целом, то к октябрю 
этого года на свет появилось 
20 413 новых жителей Ир-
кутской области, а в 2019-м 
в это время было уже 21 396. 

- У нас действительно ста-
новится меньше беременных 
женщин и, соответственно, 

рождается меньше детей, - 
объяснила профессор, доктор 
медицинских наук, главный 
акушер-гинеколог Иркутской 
области Наталья Протопопо-
ва. - Но этой ситуации уже не 
один год, и связана она со-
всем с другими причинами. 
Из-за вирусных заболеваний, 
даже уровня пандемии, от за-
планированной беременно-
сти, как правило, не отказы-
ваются. Такого рода риски в 
той или иной степени ведь 
есть всегда, болезней хватает, 
в том числе грипп, например. 
Достаточно соблюдать пра-
вила безопасности. И даже 
если будущая мамочка уже 
заразилась коронавирусом, 
помогут и ей, и ребенку. Спе-
циализированные мельце-
ровские боксы на этот случай 
есть в Иркутске (в городском 
и областном перинатальных 
центрах) и Братске. 

И врачи, и представители 
Иркутсткстата говорят о дру-
гом. Пандемия - это все-таки 
преходяще, а вот демогра-
фическая яма - это серьезно.

- Сейчас появляются дети 
у тех, кто родился в 1990-х 
годах. А это очень малочис-
ленное поколение. Тогда 
мало кто отваживался на 
пополнение семьи, мно-
гие откладывали рождение 
детей, - поясняет замести-
тель начальника отдела на-
селения Иркутскстата Елена 
Трояновская. - В итоге сейчас 

женщин нужного возраста 
просто мало. Смотрим толь-
ко один 1995 год: родилось  
29 769 ребятишек, и это чис-
ло уменьшалось вплоть до 
начала 2000-х. А в конце 
1980-х появлялось на свет 
около 40 тысяч детей в год. 
Есть разница? 

Есть и еще одна причина, 
чтобы малышей было немно-
го. В современных семьях 
появление детей откладыва-
ется на более поздний срок 
в связи с тем, что молодежь 
стремится получить обра-
зование и сделать карьеру, 
заплатить за ипотеку. Если 
раньше дети появлялись у 
мам в возрасте 20 - 25 лет, 
то теперь первого ребенка 
планируют ближе к 35.

- Раньше больше рожали в 
селах, а теперь и там не то-
ропятся, - говорит Елена 
Трояновская. - Но на этом 
фоне выделяются крепкие 
бурятские семьи, в них 

сильны традиции иметь мно-
го детишек. Усть-Ордынский 
округ славится тем, что в лю-
бые времена здесь в семьях 
воспитывали не одного и да-
же не трех детей.

Статистка, которая знает 
все, выяснила мнение жи-
тельниц региона, что повли-
яло бы на их решение заве-
сти детей. Правда, это было 
еще до пандемии. Тем не ме-
нее все причины, о которых 
вспомнили женщины, сугубо 
материальны. Это пособие 
и длительный отпуск, мате-
ринский капитал - федераль-
ный и региональный, бес-
процентная ссуда на покупку 
жилья при рождении второго 
малыша. Личные обстоятель-
ства брали в расчет гораздо 
реже. Потому что ребенка 
надо еще и вырастить. 

Рожать в Иркутске стали 
меньше, но с пандемией 
это не связано

Что влияет на решение завести желанного
ребенка (%)
Обстоятельства 18 - 24 года 35 - 39 лет 18 - 24 года 35 - 39 лет 
Пособие + отпуск до трех лет 4,7 4,5 4,4 4,2
Федеральный капитал 4,8 4,7 4,6 4, 6
Региональный капитал 4,8 4,6 4,6 4,3
Выплата на третьего ребенка 4,5 4,3 4,4 3,8
Детсад 4,8 4,7 4,7 3,9
Налоговые льготы 4,6 4,6 4,2 3,6
Выделение участка под ИЖС 4,5 4,5 4,4 4, 5
Гибкий график 4,5 4,0 3,5 3,6
Переподготовка в декрете 4,3 3,9 3,4 3,2
Ссуда без % на покупку 
жилья после рождения 
второго ребенка 4,8 4,5 4,6 4,5
Личные обстоятельства 4,2 4,0 3,9 3,3
Повышение уровня жизни 4,7 4,7 4,0 4,2

(В процентах, по данным микроперерепеси населения, которая прошла в 2015 году). 
Данные Иркутскстата. 

КонКРетно

Главная причина - дети появляются у поколения 
1990-х, а оно очень малочисленное.

обсуждение -  
на kp.ru

 ■ офИцИально
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Дарья АМУРСКАЯ

Губернатор Приангарья 
предложил рассмотреть 
вопрос необходимости 
открытия ковидных 
госпиталей в торговых 
центрах.

 Глава Приангарья Игорь Кобзев на 
заседании депутатского штаба по 
предупреждению распространения 
новой коронавирусной инфекции 
при Заксобрании Иркутской области 
предложил обсудить целесообраз-
ность ужесточения требований по 
соблюдению масочного режима, а 
также развертывания ковидных го-
спиталей вне профильных помеще-
ний, например в зданиях торгово-
выставочных центров.

- Резкий рост количества заболев-
ших с конца сентября привел к бес-
прецедентно высокой нагрузке на 
все звенья системы здравоохране-
ния. Нагрузки даже не пиковые, они 
запредельные, - подчеркнул Игорь 
Кобзев. - И они, к сожалению, про-
должают расти. В регионе рекорд-
ное число диагноза «внебольничная 
пневмония», большое количество тя-
желых пациентов, требующих кисло-
родной поддержки. При этом многие 
медицинские работники сами нахо-
дятся на больничном. Количество 
больных, которые проходят лечение, 
превысило 10 тысяч человек. 

Губернатор Иркутской области 
обозначил главные проблемы, с ко-

торыми регион столкнулся в рам-
ках борьбы с распространением 
COVID-19, а также рассказал, ка-
кие меры предпринимаются для их 
решения. 

- Первая и очень острая проблема 
- нехватка коечного фонда для боль-
ных коронавирусной инфекцией. 
Особенность второй волны пандемии 
- значительно большее количество 
тяжелых случаев. Если примерное 
время лечения больного со средним 
течением заболевания составляет 14 
- 15 дней, то тяжелых больных лечат 
3 - 4 недели, иногда больше. Имен-
но поэтому нам приходится каждый 
день, а зачастую и ночь, искать резер-
вы для расширения коечного фонда. 
На сегодня у нас открыто 5354 койки 
для лечения ковидных больных, - по-
яснил глава региона.

Игорь Кобзев подчеркнул, что на-
ращивание коечного фонда остается 
одной из главных задач. В течение 
следующей недели будет открыто еще 
более 200 коек. 

Следующая проблема - обеспечен-
ность лекарственными препаратами. 
Сбой поставок наблюдается не толь-
ко в рознице, но и у оптовых постав-
щиков и производителей. 

В настоящее время особое внима-
ние уделяется обеспечению бесплат-
ными лекарствами больных, которые 
лечатся на дому. По поручению Пре-
зидента России Владимира Путина 
регионам на эти цели выделены сред-
ства из федерального бюджета. Ир-
кутской области перечислено почти 

90 млн рублей. Контракты на постав-
ку лекарств подписаны, поступление 
большинства препаратов из списка 
ожидается на следующей неделе. 

- Существуют и отдельные про-
блемы в обеспечении лекарствами 
медицинских учреждений, занимаю-
щихся лечением ковидных больных, 
- отметил губернатор. - В первую 
очередь это дефицит лекарств, осо-
бенно дорогостоящих, на которые не 
всегда хватает средств Фонда обяза-
тельного медицинского страхования. 
Поэтому нам сейчас приходится изы-
скивать дополнительные средства 
из бюджета региона и для решения 
этой задачи. Кроме того, сейчас мы 
работаем над централизацией по-
ставок средств индивидуальной за-
щиты и лекарственных препаратов в 
медучреждения. Это позволит более 
экономно расходовать бюджетные 
средства и избежать сбоев в малых 
медорганизациях, у которых есть 
проблемы с подбором поставщиков. 

Игорь Кобзев также сообщил, что 
сейчас идет работа над созданием 
телемедицинского центра, в его за-

дачи будет входить дистанционное 
консультирование людей, которые 
лечатся на дому или просто нужда-
ются в консультации врача. Плани-
руется, что он заработает уже в на-
чале декабря.

Глава Приангарья 
Игорь Кобзев посетил 
школу села Пивовариха 
Иркутского района, где 
завершается капитальный 
ремонт. 

Работы здесь начались в 
2019 году. Их стоимость со-
ставила 112,2 млн рублей. 

Также на субсидию из 
областного бюджета в раз-
мере 5,2 млн рублей при-
обрели новую мебель и 
оборудование: парты для 
начальных классов, компью-
терные столы для кабинета 
информатики, шкафы, моно-
блоки и другое. 

Школьники, которые 
1 сентября вернулись в 
родное учебное заведе-
ние, сейчас на каникулах. С 
16 ноября возобновится оч-
ное обучение для начальных 
и выпускных классов. 

- Необходимо прорабо-
тать все вопросы, связан-
ные с соблюдением мер 

безопасности. Успевать 
измерить всем температу-
ру, не допускать на уроки 
детей с признаками ОРВИ, 
избегать скопления школь-
ников в гардеробе, - реко-
мендовал Игорь Кобзев. 

Также губернатор про-
верил, как идет строитель-
ство объектов образова-
ния в поселке Дзержинске 
Иркутского района. Один 
из них детский сад на 
145 мест, стоимостью 
166,1 млн рублей. Завер-
шить работы по его возве-
дению необходимо в этом 
году. Подрядчик заверил, 
что в ближайшие дни на 
объект выйдут 250 рабо-
чих. Также в Дзержинске 
строят школу на 352 уче-
ника. Работы идут в рам-
ках национального про-
екта «Жилье». Стоимость 
493,2 млн рублей. Сдача 
объекта в эксплуатацию за-
планирована на 2024 год. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
В регионе появились 
цифровые волонтеры

- Хочу поблагодарить волонтеров, 
которые в трудное время пришли на 
помощь медикам. Они сейчас рабо-
тают по многим направлениям: это 
подвоз врачей к пациентам, работа на 
телефонах горячих линий, организация 
питания медицинского персонала на 
рабочих местах, доставка продуктов 
и лекарств нуждающимся. Волонтеры 
раздают маски в общественных местах 
и на остановках. Есть даже цифровые 
волонтеры, которые пытаются опти-
мизировать информационные потоки в 
медучреждениях, - сказал Игорь Кобзев.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Капитальный ремонт школы 
села Пивовариха планируют 
завершить в ближайшие дниДарья АМУРСКАЯ

Процесс возведения 
объекта постоянно 
контролирует глава 
Приангарья. 

Строящаяся в рамках националь-
ного проекта «Демография» школа в 
поселке Маркова Иркутского райо-
на - объект, который находится под 
пристальным вниманием губерна-
тора Иркутской области Игоря 
Кобзева. Глава региона регулярно 
выезжает на стройплощадку, что-
бы проверить, как продвигаются 
работы. 

На этот раз во время инспекцион-
ной поездки губернатор осмотрел 
актовый и спортивный залы, два 
бассейна, столовую. Здесь идут от-
делочные работы. Они выполнены на 
80%. Также специалисты завершают 
отделку фасада, занимаются благо-
устройством территории. Каждый 
день на объекте трудится 280 чело-
век. В течение недели количество 
работников планируют увеличить 
до 320. Специалистам помогают 54 
бойца студенческих стройотрядов. 

Сдать школу в эксплуатацию долж-
ны к концу декабря. 

Напомним, что стоимость стро-
ительства объекта составила 
1,21 млрд рублей. Образовательное 
учреждение, рассчитанное на 1275 
учеников, смогут посещать не толь-
ко жители нескольких населенных 
пунктов Иркутского района, но и Си-
нюшиной Горы областного центра. 

- Эта школа является стратеги-
чески важным объектом для жите-
лей Марковского муниципального 
образования. Более 600 детей по-
селка вынуждены ездить на учебу в 
Иркутск. Скоро они смогут пойти в 
новую школу. Я вижу, что на объекте 
активно идут работы. В следующем 
году здесь начнется учебный про-
цесс, - сказал Игорь Кобзев.

Игорь КОБЗЕВ: 

Нагрузки на систему 
здравоохранения 
региона запредельны

Глава региона подчеркнул, что в больницах не хватает 
коек для больных коронавирусной инфекцией. 
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 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

К Новому году в поселке Маркова 
построят новую школу

Игорь Кобзев заявил, что в следующем году в новом 
учреждении образования начнется учебный процесс.
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Проезд между 
Советской и Ядринцева 
откроют 16 ноября.

Мэр Иркутска Руслан Боло-
тов поручил проверить участ-
ки дорог, на которых завер-
шаются ремонтные работы. В 
частности, это улица Ядрин-
цева, где сейчас асфальтиру-
ют тротуары и примыкания 
к соседним дорогам. Ранее 
на всем протяжении участ-
ка были выполнены рабо-
ты, необходимые для того, 
чтобы дождевые воды сте-

кали в сточные колодцы. 
- На Ядринцева, как и на 

улице Култукской, проводи-
лась замена подземных ком-
муникаций. В связи с этим 
сместились сроки сдачи объ-
екта. Подрядчик обещает за-
кончить все работы в течение 
3 - 5 дней, в зависимости от 
погодных условий. После 
этого начнется процедура 
приемки улицы. Однако от-
крыть сквозной проезд меж-
ду Советской и Ядринцева 
планируется уже 16 ноября, 
- сообщил исполняющий обя-
занности заместителя мэра - 
председателя комитета город-

ского обустройства Владимир 
Преловский.

В рамках инспекционно-
го выезда была проверена и 
работа подрядной органи-
зации на улице Култукской. 
Ремонт на этом объекте вы-
шел на финальную стадию. 
Проезжая часть уже покрыта 
новым асфальтом, идут рабо-
ты по установке ограждений, 
монтажу светового оборудо-
вания.

- Люди и техника работа-
ют в круглосуточном режиме. 
Особое внимание уделяется 
асфальтированию подъездов 
к домам частного сектора, - 
доложил представитель под-
рядчика Алексей Карнышев. 

- После того как эти работы 
будут завершены, приступим 
к нанесению дорожной раз-
метки и размещению новых 
остановочных павильонов.

Напомним, что капиталь-
ный ремонт улицы Култукской 
выполняется в рамках наци-
онального проекта «Безо- 
пасные и качественные ав-
томобильные дороги». Он 
включает строительство сети 
ливневой канализации, стан-
ции очистных сооружений, 
перекладку всех подземных 
сетей, укладку нового ас-
фальта и благоустройство 
территории. 

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

В Свердловском 
округе привели 
в порядок более 
ста лестниц

В 2020 году за счет средств 
бюджета Иркутска на терри-
тории Свердловского округа 
отремонтировали 115 лест-
ниц, в том числе 26 в микро-
районе Юбилейном, 21 в 
Первомайском, 19 на Синю-
шиной горе. Также привели 
в порядок лестницы на ули-
цах Помяловского, Косты-
чева, 4-я Железнодорожная, 
в микрорайоне Универси-
тетском и других террито-
риях. В рамках выполнения 
работ меняли и ремонтиро-
вали ступени, обустраивали 
перила и пандусы, прово-
дили асфальтирование. Об 
этом сообщили в комитете 
по управлению Свердлов-
ским округом.

Кроме того были обустро-
ены 14 подпорных стен. В 
рамках муниципального 
контракта проведен ремонт 
несущих конструкций, вы-
полнены замена оснований 
подпорных стенок, устрой-
ство ограждений. Наибо-
лее масштабные работы 
выполнили в районе домов  
№ 22 на бульваре Рябикова и  
№ 110 в микрорайоне Уни-
верситетском.Пр
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Как завершается ремонт дорог, 
проверили в Иркутске

На Ядринцева 
асфальтируют тротуары. 

На Култукской 
монтируют новое 

световое оборудование. 

Андрей СИНЬКОВ

Из-за таких капризов 
погоды даже деревья 
перепутали осень с весной 
и выпустили почки. 

«В ноябре зима с осенью борется». Если 
верить этой народной поговорке, то в Ир-
кутске нынче золотая пора победила безо-
говорочно. На календаре уже середина 
месяца, а погода в регионе стоит такая, что 
хоть снова дачный сезон открывай. К нам не 
то что морозы еще не пришли, мы снега-то 
еще толком не видели. Вместо пуховиков 
- пальто, вместо унтов - легкие сапожки. А 
столбик термометра в последнюю неделю 
вообще завис на плюсовой отметке.

- В первой половине ноября температура 
в Иркутске держалась на 6 - 13 градусов 
выше нормы, - рассказывает «Комсомолке» 
заместитель начальника иркутского 
Гидрометцентра Юлия Янькова. - Чтобы 
в это время целую неделю стояли плюсо-
вые температуры, - явление очень редкое. 
За последние десятилетия такое было 
лишь дважды - в 2013 и 2017 годах. Да, 
9 ноября потеплело до +9,5 градуса, но 
рекорд не побит. Например, 9 ноября 2001 
пригрело до +9,8, а 3 ноября 2013-го 
и вовсе до +14. Удивительно, но теплые 
погоды нынче даже на севере Приангарья. 
Здесь в ночное время уже должно быть 
-20, а пока всего-то -2…-10.

Но и такое, когда в ноябре было слиш-
ком морозно для этого месяца, в Иркутске 
тоже случалось. Например, в ноябре 1984 
года приморозило до -29, а в 1910-м и 
вовсе -40 было. 

Нынешние капризы природы сбили с 
толку и деревья. В Ботаническом саду 
ИГУ, например, у сирени и ивы неожиданно 
набухли почки. То же явление наблюдают 
и садоводы: у многих на участках про-
снулись смородина и вишня.

- Еще у тюльпанов 
проклюнулись побе-
ги, - рассказывает 
заведующая 
Б о т а н и ч е -
ским садом 
ИГУ Светла-
на Сизых. - 
Не скажу, что 
это событие 
сверхъесте -
ственное, но 
подобное про-
исходит точно не 
каждый год. Опасно 
ли это для растений? 
Главное, чтобы силь-
ный мороз не ударил 
очень резко. Деревья 
выживут однозначно, 
они ведь к климату 
адаптированы. Да, почки скоро замерз-
нут, но весной распустятся новые. 

- На дачах почки 
сейчас набухают 
в основном у рас-
тений, который вы-
сажены на солнце, 
- говорит декан 
биолого-почвенно-

го факультета ИГУ 
Аркадий Матвеев. - 

Опасности нет никакой. 
Вот только урожайность 
плодоносных деревьев 
следующим летом скорее 
всего немного снизится.

Радуются теплу и жи-
вотные. В питомнике К-9, 

например, последними деньками перед 
спячкой наслаждаются пятеро медвежат, 

тем временем для них строят новенькую 
берлогу.

- Они каждый год ложатся в конце ноя-
бря, - говорит директор питомника К-9 
Вячеслав Славин. - Кстати, по медведям 
мы и ориентируемся, когда приходит на-
стоящая зима. 

Ну а что же с дальнейшим прогнозом. 
Синоптики спешат обрадовать. Морозов 
пока не ждем! Приход зимы вновь откла-
дывается. На этой неделе похолодает 
максимум до -6, временами будет пробра-
сывать снег. Но даже такая температура 
считается выше нормы.

 ■ кАк ПОгОдкА?

Аномально теплый ноябрь: 
температура выше 
нормы на 13 градусов 

Биологи говорят, 
что явление для 

растений не опасно, 
они не пострадают.

В Ботаническом 
саду проснулись 

сирень и ива.
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Окончание. 
Начало читайте 

на < стр. 1.

В путеводителях пишут 
обычно так:

«С этим старинным уютным 
местечком неразрывно связаны 
такие столпы нашей культу-
ры, как Цветаева, Паустов-
ский, Ахмадулина, Заболоцкий, 
Рихтер, Окуджава. В свое вре-
мя местные виды вдоль Оки за-
печатлели на своих холстах 
Борисов-Мусатов, Леман, 
Поленов и другие художники. 
Здесь ежегодно проводят ли-
тературные чтения, творче-
ские вечера, экскурсии».

Ну и так далее.
Короче, это Мекка культур-

ных, образованных людей (с 
населением 9 тыс. человек, в 
120 км от Москвы).

Таруса в принципе ассо-
циируется с чем-то легким, 
тихим, благоуханным. Как 
будто шелковый платочек 
выбился из-под шляп-
ки. И вдруг над этим 
платочком разме-
тались ветра на-
родных волнений, 
вспыхнул пожар 
протестного гнева, 
замелькали знамена 
и стяги, затрубил за-
пылившийся рог. Ад-
министрация города пе-
решла на осадное положение, 
а люди примкнули к разным 
лагерям, дабы не блуждать по 
Тарусе в одиночку. 7 ноября 
даже молодежь потянулась на 
несогласованный митинг с 
плакатом «Мы вам не овощи с 
улицы Огородной». Возмож-
но, дата подстегнула - День 
Октябрьской революции. Но 
основная причина все же в 
другом. Накануне депутаты 
городской думы приняли 
решение «Об утверждении 
перечня улиц города Тарусы, 
подлежащих переименова-
нию». Этот документ оказался 
красной тряпкой в руках то-
реадора. Он вывел из себя не 
только местных жителей, но и 
тех, кто в Калужской области 
никогда не бывал. Сторонни-
ки левых взглядов углядели 
в действиях тарусских депу-
татов преступную выходку, 
декоммунизацию, уни-
жение великой эпохи. 

Потому как 
убрали имен-

но советские на-
звания улиц. Вместо 

Пионерской появилась Ого-
родная, вместо Карла Марк-
са - Полевая, Октябрьская 
стала Воскресенской. Ну и так 
далее. Даже улицу Ленина не 
побоялись переименовать в 
Калужскую.

Вскочивший на коня Зюга-
нов замахал шашкой, как дон-
ской казак. Те, заявил он, кто 
занимается таким переимено-
ванием, идут по пути банде-
ровцев, нацистов и фашистов. 
В Тарусу потянулись блогеры, 
журналисты, депутаты.

Очевидно, что дело приняло 
всероссийский оборот.

«МЫ ВАМ НЕ ОВОЩИ»
Таруса, как писал Довлатов, 

город маленький, интимный. 
Встречаешь старого знакомо-
го. Случайно. И слышишь:

- Ух ты, а я тебя как раз ищу.
Только у писателя 
речь шла о Таллине.

Городок - как пуговка. Все 
друг друга видят. Все друг дру-
га знают.

Самый неизученный сег-
мент населения - москвичи. 
Их тут немало. Особенно 
летом. Дача в Тарусе - это 
практически русская мечта. 
За окном пейзажи, как в Тре-
тьяковке. И тишина.

Так вот москвичи все боль-
ше голосуют ЗА переимено-
вание. Особенно те, кто не 
имеет никакого отношения к 
этим 16 улицам. И живут на 
окраине города или вообще 
за его чертой. Листовки для 
подписей можно найти даже 
в Петропавловском соборе на 
площади Ленина. На Соборной 
площади, пардон. Текст (за 
подписью депутатов Тарусы) 
как будто вырван из совет-
ской передовицы. Есть и про 
великих людей прошлого, и 
про дух города, который нуж-
но сохранить, и про развитие 
Тарусы.

«Тема переименования улиц 
поднимается горожанами и 
обсуждается на самых различ-
ных уровнях уже третье де-
сятилетие, - говорится в фи-
нальной части обращения. - И 
только в наши дни депутаты 
приняли это решение, ясно 
осознавая ту ответственность, 
которую взяли на себя, руко-
водствуясь желанием сохра-
нения мира и спокойствия в 
нашем родном и любимом го-
роде».

Чего-чего, а спокойствие 
в Тарусе как корова языком 
слизала.

- Каждый день возле па-
мятника Ленину собирают-
ся люди - какие-то странные, 
непонятные - и ведут дискус-
сии, - рассказала «КП» про-
давец газетного киоска Вера 
Гаврюшина (работает там 

же, в центре). - Мы, корен-
ные жители, их не знаем. 
И нам как-то тревожно. На 
глазах меняется история. И 
мы как будто ни при чем.

В этом, кстати, основная 
претензия со стороны народ-
ных масс. То, что депутаты не 
спросили людей.

- Мы бы, скорее всего, 
пошли им навстречу, - го-
ворит 80-летняя жительница 
Тарусы Тамара Бушкова, - и 
некоторые улицы согласи-
лись переименовать.

Скажем, по улице Каляева 
никто особенно не скорбит. 
Потому как она была назва-
на в честь террориста, убив-
шего великого князя Сергея 
Александровича (сына Алек-
сандра II). Теперь это улица 
Боголюбская. А вот Пионер-
скую, например, ставшую 
Огородной, оплакивают го-
рючими слезами (отсюда и 
тот самый плакат «Мы вам 
не овощи»).

- Навязывая нам таблич-
ки «Лесопильная», «Кир-
пичная», лучше пусть от-
ветят народу, - восклицает 
член Союза писателей Рос-
сии, ветеран труда Виктор 
Иванов, - куда делись кир-
пичный завод, лесопилка, 
роддом, баня, инфекцион-
ное отделение в больнице!

Это еще одна болевая точ-
ка. Люди не понимают, зачем 
вообще заниматься переиме-
нованием улиц, тратить на 
это время и деньги, когда в 
городе есть дела поважнее. 
Не говоря уже о бюрокра-
тических проволочках, без 
которых в глубинке не пере-
оформить любые документы.

Единственный плюс во 
всем этом переполохе - вос-
прявшие духом тарусяне.

- У жителей мгновенно 

проснулись уснувшее само-
сознание, достоинство и, как 
это ни парадоксально, исто-
рическая память, - считает 
историк, автор книг о Великой 
Отечественной войне Сергей 
Михеенков. - А ведь ничего 
не стоило провести собра-
ния граждан, поговорить по-
людски. И, глядишь, приш-
ли бы на некоторых улицах 
к обоюдному согласию. Но 
теперь город восстал, и про-
блема переименования, по-
хоже, разрастется в длитель-
ную войну на истощение.

А ВОТ КЛАРА ЦЕТКИН 
УЦЕЛЕЛА

Улочки Тарусы напоми-
нают киношные декорации. 
Ветхие перестроенные низ-
кие домики XIX века. Му-
зеи. Колокольня над обме-
левшей Окой. Памятники 
Марине и Белле. Загород-
ные заброшенные усадьбы.
Возможно, мы заранее на-

крутили себя, начитавшись 
российских газет, но и меня, 
и фотокора «КП» Мишу Фро-
лова не покидало ощущение, 
что перед нами город Зеро, в 
котором, как в фильме Шах-
назарова, творятся всякие 
странности.

Во-первых, коты. Они в 
Тарусе совершенно бес-
страшные. И их больше, чем 
людей. Обычно эти живот-
ные - в каком-нибудь Орле, 
скажем, или Курске - осто-
рожничают, сигают в подво-
ротни, прячутся под маши-
нами. А эти ведут себя, как 
министры Временного пра-
вительства (между мартом и 
октябрем 1917 года). Миша 
фотографировал их впритык, 
и ни один жирдяй - клянусь 
вам! - не отступил от объек-
тива даже на дюйм.

Во-вторых, выпивохи. Они 
тоже ведут себя достойно. Не 
мнутся за гаражами с вино-
ватым видом. И сидят нога 
за ногу на площади, обдавая 
случайных прохожих винны-
ми парами.

- На названия улиц пле-
вать, - с независимым ви-
дом, как футурист, резанул 
один из них. - Я метростро-
евец. И рыл к тому же атом-
ный ускоритель в Протви-
не. По жизни сварщик, у 
любого спроси. А служил на 
Камчатке в контр разведке. 
Потому ничего не скажу 
больше. Я расписку давал.

Не удивлюсь, если все это 
правда.

В-третьих, пенсионеры. 
Они, мягко говоря, актив-
ные. Одна бабуля возле ад-
министрации так распали-
лась, что потребовала кирпич 
(«полцарства за кирпич!»). 
К счастью, ничего тяжело-
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Глава города 
Елена Котова 

(вверху) 
объяснила, 

зачем меняют 
названия. 

«Возвращение 
к корням», - 

говорит. Поэтично. 
Как писала 

Марина Цветаева 
(памятник ей 

в Тарусе на берегу 
Оки - слева): 

«Даль, говорящая: 
«Вернись домой!»

    На Кирпичной плохо жить       в городе Тарусе. 
         Луначарского верните,       Господи Исусе!

В стихотворении 
Заболоцкого о Тарусе 

девочка Маруся 
плачет от засилья 
петухов да гусей. 

А наши корреспонденты 
все больше встречали 

кошек.
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Ольга ЛИБГАРДТ

Стало 
известно, 
кто слил в сеть 
откровенное 
видео футболиста.

Скандал вокруг теперь 
уже экс-капитана сбор-
ной России по футболу 
Артема Дзюбы и не думает 
заканчиваться. В сети го-
ворят, что интимное видео 
футболиста опубликовала 
блогер Наталья Веретен-
никова. Говорят, именно 
с ней и общался Артем по 
видеосвязи в тот момент, 
когда себя снимал.

Однако, после того 
как это стало известно, 
девушка боится за свою 
жизнь. Ее начали откры-
то травить. «Знаете, дру-
зья, после этого видео 
с Дзюбой мне пришло 
очень много сообщений 
от мужской части о том, 
что это видео очень от-
вратительное, что Дзюба 
тоже очень отвратитель-
ный. Что вам 
хочу сказать: 
видео просто 
прекрасное, по-
верьте мне… Ну, 
серьезно», - за-
явила блогер-

ша в своем 
аккаунте в 
Инстагра-

ме. Так что 
сейчас она 

вынуждена за-
крыть профиль.

О девушке известно, что 
она уроженка Ленинского 
района Еврейской авто-
номной области. Сейчас 
живет в Индии. В ее ак-
каунте сплошь провока-
ционные кадры. Краса-
вица любит сниматься, 
выставляя свои прелести 
на всеобщее обозрение.

Но действительно ли 
Веретенникова первой 
опубликовала это видео, 
все-таки пока не ясно. За-
то известно, что депутат 
Заксобрания Петербурга 
Андрей Анохин уже обра-
тился в Генпрокуратуру с 
просьбой провести про-
верку по поводу слива 
видео в сеть и возбудить 
уголовное дело по статье 
137 УК РФ («нарушение 
неприкосновенности 
частной жизни»).

го под рукой не оказалось. И 
вскоре местная Клара Цеткин 
успокоилась.

К слову. Улица Клары Цеткин 
в Тарусе уцелела, как и парал-
лельная ей Калинина.

«ТОГДА Я ПРОТИВ»
- А я согласен с тем, что ули-

цы переименуют, - неожидан-
но, практически против ветра 
выкрикнул уроженец Тарусы 
Егор Степанов.

Мы с Мишкой быстрей к не-
му. Хоть кто-то согласен.

- А что? - продолжал мужчи-
на. - Хоть какие-то изменения. 
Хоть что-то новенькое. Каких-
то огромных денег для этого 
не нужно. Чего все взбаламу-
тились?

- А ваш дом на какой улице? - 
поинтересовался Миша.

- На Луначарского, - с досто-
инством ответил Егор.

Однако нового названия он 
не слышал.

Мы открыли в смартфоне 
список и торжественно объ-
явили:

- Теперь ваша улица называ-
ется Кирпичная.

- Тогда я против, - ответил 
мужчина.

Быстро ответил. Не задумы-
ваясь.

«СВЯЗЬ С КОРНЯМИ»
С главой Тарусы Еленой Ко-

товой мы встретились возле 
памятника Ленину (ну а где 
же еще?). Она после много-
численных бесед за последние 
дни, встреч, объяснений вы-
глядела уставшей, но энтузи-
азма все-таки не теряла.

- Решение о переименовании 
улиц было принято на закон-
ных основаниях, - рассказала 
она. - И отменить его может 
разве что прокуратура или суд. 
Я подозреваю, что противни-
ки решения городской думы 

туда обязательно 
обратятся. Глав-
ная претензия с их 
стороны - то, что 
депутаты приняли 
решение самосто-
ятельно. Не учли 
мнения остальных 
жителей. Это не 
совсем так. В ду-
му на протяжении 
многих лет при-
ходили запросы и 
обращения по это-
му поводу. И все шло к тому, 
что рано или поздно все эти 
предложения выльются в тот 
решительный шаг, который мы 
сделали.

- Так, может, тогда стоило 
провести какой-нибудь рефе-
рендум, публичные слушания?

- Возможно. И другие горо-
да наверняка учтут наш опыт. 
Только, думаю, народный гнев 
все равно был бы. Вообще на-
до понимать, что возвращение 
улицам их исторических назва-
ний - не прихоть депутатов. А 
часть Стратегии развития Та-
русы, которая была принята 
городской думой третьего со-
зыва в апреле 2018 года. Стра-
тегия предусматривает созда-
ние комфортной среды для 
горожан. Там, через овраг, мы 
сделали мост, например. Здесь 
отремонтировали дорожку или 
тротуар. А в историческом 
центре вернули старые назва-
ния улиц. Это уже не матери-
альная сторона, а духовная. 
Связь с корнями, если хотите...

- Многих интересует цена во-
проса. Кто-то даже думает, что 
это не один миллион рублей.

- Нет, речь ни о каких мил-
лионах не идет. Хотя точную 
сумму конкретно сейчас не на-
зову. У нас есть год для того, 
чтобы воплотить в жизнь ре-
шение городской думы и все 
подсчитать. Условно... Пона-

добится 50 табличек, напри-
мер. Изготовить каждую будет 
стоить от 500 до 1000 рублей. 
Вот и все. К тому же, вероятно, 
деньги предоставят спонсоры. 
У нас уже был такой опыт. Ког-
да местные предприниматели 
скинулись и повесили таблич-
ки с бывшими названиями 
улиц. Знать историю нужно и 
полезно. Не только нам, жи-
вущим в Тарусе. Но и тем, кто 
сюда приезжает.

- Еще переживают по поводу 
документов.

- Если вам не 20 и не 45 лет, 
паспорт менять не надо. Жи-
вете как жили. Хотя некоторые 
документы, на которых есть 
штампы со старыми названи-
ями, все же придется перео-
формить. И это дополнитель-
ные расходы. Возместить их 
средствами из бюджета мы не 
можем. Однако опять же на-
деемся на соратников. Схема 
известная и простая. Жертво-
ватель предоставляет ту или 
иную сумму, сообщает, на что 
именно он жертвует, после че-
го в райфинотделе мгновен-
но открывается счет. И люди, 
потратившие деньги на пере-
оформление документов, смо-
гут получить компенсацию. 
Поверьте, я отнюдь не фанта-
зирую. И почти уверена, что 
на хорошее дело жертвовать 
будут. 

случай
Парадокс ситуации 

в том, что уже сейчас 
в городе висят таблички, 

напоминающие 
о старых названиях. 

А когда переименование 
узаконят, они будут 

выглядеть так: 
«Ул. Ивановская. 

Бывшая Энгельса».

    На Кирпичной плохо жить       в городе Тарусе. 
         Луначарского верните,       Господи Исусе!

Возвращение исторического имени 
небольшой улочке в центре Иркутска 
в 2016 году прошло бескровно. На 
баррикады никто не пошел. Защищать 
имя большевика Якова Бограда было 
просто некому. Сам он никакого от-
ношения к Иркутску не имел, был рас-
стрелян колчаковцами в Красноярске 
в 1919 году, а имя его улица получила, 
чтобы стереть память о взорванной 
новой властью Чудотворской церкви. 

- Перед тем как принять оконча-

тельное решение о возвращении Чу-
дотворской ее имени, мы опросили 
жильцов семи домов, - рассказали 
в пресс-службе администрации Ир-
кутска. - Больше половины выска-
зались за!

Почему именно семи? Ровно столь-
ко домов на Чудотворской. Соответ-
ственно, таким образом городские 
власти решили «обкатать» идею с воз-
вращением старых названий и выяс-
нить, с какими проблемами придется 

столкнуться. Процедуру смены пропи-
ски в паспортах максимально упрости-
ли. Документы с новой регистрацией 
всем вернули через три дня. Заодно 
переименовали и остановку, и сквер в 
центре города. Они получили название 
графа Сперанского. Но больше ника-
ких перемен не было. А старые имена 
улицам городского центра вернули 
по-другому. Там двойные таблички 
на фасадах: ул. Ленина - Амурская,
ул. Карла Маркса - Большая. 

Больше фото из Тарусы 
и видеоопрос 
ее жителей - 
на сайте

Вместе с Михаилом Антоновым 
вспоминаем, как жилось раньше. 

Программа «Дежавю» 
по субботам и воскресеньям 
в 23.00 (мск) на Радио «КП»
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Кто довел до греха 
Артема Дзюбу?

Наталья 
Веретенникова, 

которая 
могла устроить 

видеосеанс 
с Дзюбой, живет 

в Индии.

О скандале 
с Дзюбой - на сайте

В Иркутске улица большевика Бограда 
вновь стала Чудотворской

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ
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       ночью            днем

дождь

ясно

гроза

облачно

снег

пасмурно

Прогноз по го ды на завтра, 17 ноября

Давление  730 мм рт. столба
(норма для ноября - 725)

Относительная влажность 
воздуха 85%
(норма для ноября - 75%)

Ветер северо-западный, 
3 - 4 м/с

Восход - 08.27        Луна Луна
Закат - 17.07         растет

Иркутск -6…-8 -1…-3
Бодайбо -19…-21 -12…-14
Братск -7…-9 -3…-5
Ербогачен -24…-26 -20…-22
Тайшет -7…-9 -3…-5
Усть-Илимск -16…-18 -10…-12

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (83952) 208-008; 

рекламная служба - (83952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (83952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Отпечатано на удаленном производственном участке 
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске, 

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1.
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СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

✱  ✱  ✱
Интересно, в тот момент, 

когда повар жарит мясо, смо-
тришь на это - и у тебя полный 
рот слюны. А у вегетарианцев 
тоже так, когда кто-то рядом 
газон косит?

✱  ✱  ✱
Новенькая воспитатель-

ница Виолетта Валерьевна 
к концу первого рабочего 
дня в детском саду согла-
силась, что ее зовут Фио-
летовое Варенье.

✱  ✱  ✱
Меня никто не любит. Се-

годня покупал в магазине 
крысиный яд, и продавщица 
спросила: «Вам завернуть или 
вы здесь его съедите?»

✱  ✱  ✱
А вот при советской вла-

сти эпидемии не было, по-
скольку всех приехавших 
из Италии, Франции, Гер-
мании и Японии можно бы-
ло запросто разместить в 
одной больнице.

✱  ✱  ✱
Дочка попросила устроить 

ей день рождения в стиле «Зо-
лушки».

Мы все так и сделали. Сами 
пошли праздновать в ресто-
ран, а ее оставили дом уби-
рать! 

✱  ✱  ✱
В индийском фильме 

ужасов никто не умер, по-
тому что главный герой пе-
ретанцевал всех маньяков.

✱  ✱  ✱
- Мама, вас с папой вызыва-

ют в школу.
- Что случилось?
- Я целовалась на перемене.

- А это запрещено?
- С учителем биологии.
- Господи! Дочь, что происхо-

дит? Мы с отцом ночей не спа-
ли, на двух работах каждый, 
лишь бы у дочери все хорошо 
было, а ты нож в спину! Ты хо-
тя бы отдаешь себе отчет, ну 
какие могут быть перспективы 
у учителя биологии?!

✱  ✱  ✱
Если в гости к вам приш-

ли 10 человек, а у вас есть 
только 8 вилок для омаров, 
то остается только позави-
довать вашим проблемам.

✱  ✱  ✱
Когда я был пионером, мне 

рассказывали, как хорошо бу-
дет жить в будущем. Сейчас 
мне рассказывают, как хоро-
шо было жить, когда я был 
пионером.

✱  ✱  ✱
Знаете ли вы, что роди-

на борьбы капоэйра - не 
Бразилия, а наши сельские 
дискотеки!

Именно там в танце за-
рождается драка.

✱  ✱  ✱
- В наше время никому ве-

рить нельзя. Вон на пакетике 
с семенами было написано 
«Петрушка», а взошла полынь. 
Посеяла баклажаны - оказался 
табак. Вместо укропа вообще 
какая-то хрень выросла. 

- Не хрень, а конопля. В 
протоколе расписывайтесь, 
гражданочка.

✱  ✱  ✱
Веду двойную жизнь... 

чтобы хоть одна удалась!

 ■  АНЕКДОТЫ КАЖДЫЙ ДЕНЬ
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Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
Старый Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287. 
На конверте напишите: «Мисс Стиль «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Вероника ПИЧУГИНА, 
31 год, Самара:

- Я сценарист, занимаюсь 
рекламой, составляю 
планы для роликов, 

одновременно актриса 
и педагог по актерскому 

мастерству и технике 
речи. Моя самая 

непреодолимая страсть, 
которая держит на плаву, 

- театр, кино и книги.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер, известная своим 
архитектурным подходом к 

дизайну, который применяет 
и к женственным платьям, и к 

строгой униформе:

- Юбка-карандаш - беспрои-
грышный вариант для любой де-
вушки. Этот предмет гардероба 

как ничто иное подчеркивает 
достоинства фигуры - талию, бе-
дра, ноги. Что касается топа, то 
вещи с эффектом нижнего белья 
хороши под случай. Для свидания 
вполне подойдет, а если мы гово-
рим о дневном, офисном образе, 
конечно, комплект обязательно 

должен быть дополнен пиджаком. 
Ну и последнее, на что бы я об-

ратила внимание, - цвета и аксес-
суары. Зелено-черное сочетание 
не мешало бы разбавить яркими 
красками, какими-то необычными 

серьгами, колье или часами.

Голосуйте за понравившуюся вам участницу 
на нашем сайте kp.ru в разделе «Мисс Стиль «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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